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Protokoll der 22. Hauptversammlung 
Verein Biedermeier-Fest Heiden 

29. März 2017, 19.30 Uhr 
 

 
a. Begrüssung 

 
Der Präsident Alexander Rohner begrüsst die Vereinsmitglieder zur 22. Haupt-
versammlung im Hotel Linde. Für die Presse wird Werner Meier den Bericht verfassen. 
 
Stellvertretend für die diversen eingegangenen Entschuldigungen erwähnt der 
Präsident: Vorstandsmitglied Edith Grand, Andres Stehli, Gemeindepräsident Gallus 
Pfister. Der Präsident erläutert kurz die Traktandenliste, welche in der Einladung vom 
27. Februar 2017 aufgeführt ist. 
 
Zur Konstituierung der heutigen Hauptversammlung hält der Präsident fest: 
A.) das Protokoll wird von Eveline Kobelt verfasst. 
B.) gemäss Statuten: Versand der Einladung 2 Wochen vor Hauptversammlung inkl. 

Traktandenliste mit der Rechnung 2016, Rechnung für den Mitgliederbeitrag 2017 
(vorbehältlich des heutigen HV-Entscheides). 

C.) Anwesend sind: 25 Absolutes Mehr: 13 
D.) dem Vorstand wurden von Seiten der Vereins-Mitglieder keine Anträge für die 

heutige Hauptversammlung zugestellt 
E.) Gibt es Einwände zu diesen Feststellungen oder zur vorliegenden Traktandenliste? 

Es gibt keine Einwände. 
 
b. Wahl der StimmenzählerInnen 

 
Vorschlag des Präsidenten: Frau Bea Sonderegger und Herr Paul Weder.  
In globo werden Bea Sonderegger und Paul Weder einstimmig gewählt. 
 

c. Bericht des Präsidenten 
 
Es gab ein reichhaltiges Programm im 2016, das nur mit Unterstützung der 
Vereinsmitglieder bestritten werden konnte. Einen grossen Dank vor allem an den 
harten Kern, der sich immer zur Verfügung stellt! Ob mitmachen, organisieren, tanzen 
und als Botschafter von Heiden.  
 
• 5. Februar 2016: Mini Beiz, dini Beiz: Auf Wunsch von Elio haben die Biedermeier 

sich vor der Kamera präsentiert und Werbung für Heiden gemacht. Die Pizzeria 
Badhof verkaufte sich leider etwas unter ihrem Wert. 

• 27. April 2016: Einladung der Biedermeier als Botschafter von Heiden zur GV der 
KBSG: Wir erhielten eine eigene Bühne, auf der wir die Francaise tanzten und eine 
Modeschau zeigten, indem sich eine Dame bis zum Mieder entblätterte. Wir 
erhielten grosse Aufmerksamkeit und viel Applaus. 
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• 3. Juli 2016 Fernsehraufnahmen SWR mit Teilnahme der Biedermeier – Wieder 
waren die Biedermeiers Teil von Fernsehaufnahmen -mit der Rosa von Rorschach 
nach Heiden und dann Flanieren im Biedermeierdorf Heiden. 

• 14. August 2016 Vernissage zum Thema Biedermeier im Museum St.Gallen, dies auf 
Einladung von Herr und Frau Studer. Es war ein toller Auftritt für den Verein, als 
Botschafter von Heiden. Die Francaise war besonders von grossem Interesse. 

• 21. August Biedermeier Sonntag - Der Biedermeier-Sonntag erhielt grosse 
Beachtung. Nicht nur in den Medien, sondern auch bei den Gästen. Die Matinee 
begeisterte das Publikum, Vortrag von Kurt Fröhlich zum Thema „Märchen als 
Ausdruck der Zeit – vom Biedermeier bis heute“, sowie natürlich auch die kleinen 
Virtuosen der Musikschule Vorderland unter Leitung von Frau Anja Bereiter. Die 
Dorfführungen und die Filmvorführungen wurden auch sehr gut besucht. An dieser 
Stelle speziellen Vielen Dank an die Gemeinde für ihren Sponsorbeitrag von Fr. 
3‘000. Ein grosser Dank auch an Andres Stehli und Werner Meier für die 
Erarbeitung und Durchführung speziell der Matinee. Dank auch an Sabine und 
Fredi Grossauer für die tolle Bewirtung. 

• 11. September 2016: Besuch in Arenenberg zum Kaiserlichen Gartenfest. Die 
offizielle Begrüssung und eine wertschätzende Plattform für die Präsentation der 
Biedermeiers gab es leider nicht. Einzig Flanieren war erwünscht. Aber es war ein 
toller Tag. 

• 24. September 2016: Die Klosterführung von Reto Menzi war ein tolles Erlebnis und 
viel Unbekanntes wurde nun bekannt. Vielen Dank, Reto.  

 
An dieser Stelle danke ich nochmals ganz herzlich dem harten Kern für euer grosses 
Engagement, denn ohne euch könnten wir keine Anlässe durchführen. Auch ganz 
herzlich danke ich den Vorstandsmitgliedern Edith, Eveline und Werner für ihr 
Engagement und für die tolle Zusammenarbeit. 
 
Eveline Kobelt stimmt über den Jahresbericht ab. Er wird mit grossem Applaus 
verdankt. 
 
Jahresprogramm 2017 

 
Im Vereinsjahr 2017 sind wieder einige Aktivitäten vorgesehen: 
 
• 7. – 9. Juli, Bad Steben > Der Car ist von Albi Bolt reserviert worden. Der Verein 

übernimmt die Kosten von Fr. 3‘450. Offerten für die Übernachtung liegen vor. 
Susanne Rohner wird sich bei den Teilnehmern (vgl. Anmeldungsliste) melden. Die 
Kosten für Übernachtung und Essen gehen zu Lasten der Teilnehmer. Kontakt 
haben wir mit Frau Denecke, Marketing Bad Steben. Es muss geklärt werden, wie  
viele Kinderwagen mitgenommen werden (max. 2).  

• 3. September - Biedermeier-Sonntag > Das Programm wird wiederum mit grosser  
Unterstützung von Andres Stehli, zusammen mit Werner Meier zusammengestellt. 
Im Zentrum stehen die Feste von 1988 bis 2014. So sprechen wir vor allem die 
Einwohner von Heiden an. Anmerkung Paul Weder: vorhandene alte Plakate 
allenfalls aufhängen. 

• Arenenberg vom 10. September 2017: Kaiserlicher Gartentag > Marie-Louise wird 
die Teilnahme organisieren (vgl. Mail vom Susanne Tobler vom 21.02.17). Wir 
werden eine gebührende Plattform erhalten. Beschluss: Teilnahme. 
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• Alex Rohner wird mit Frau Schneider Kontakt aufnehmen wegen „Weisstannental 
und Biedermeier-Tag“. 

• Alex Rohner wird dem OK vom „150 Jahre Gewerbeverein Bühler“ (10. oder 11. 
Juni) anrufen, dass der Verein nicht teilnehmen wird. 

• Alex Rohner macht noch einen Hinweis auf den diesjährigen Zürcher 
Biedermeier-Ball, 13. Mai 2017. 

• Noch ein Hinweis zur Rosa: sie ist defekt und es ist fraglich, ob sie überhaupt noch 
fahren kann. 

 
7. Biedermeierfest Heiden 

• Die Vorbereitungen beginnen anfangs Juni: 7. Biedermeier-Fest Heiden 2018 – am 
31. August findet wieder der Ball als Vereinsanlass statt.  

• Mitte April kann ich das OK bekanntgeben. Die Zusage von 2 Personen fehlen 
noch. 

• Die Wetterregel für anfangs September lautet: Der September ist der Mai des 
Herbstes. Kurz und prägnant trifft es diese Bauernregel ziemlich genau, denn 
September und Mai sind zum Beispiel bei den Temperaturen sehr ähnlich. 

• Der Auftrag für das Logo 7. Biedermeier-Fest  wurde erteilt. Peter Göldi wird die 
Abklärungen treffen. 

 
Informationen zur Umfrage bei der letzten HV: 
Einige Vereinsmitglieder haben Hinweise, Fragen und Anregungen vor und an der 
letzten HV gemacht. 
 
• Es sollen mehr Artikel über den Verein verfasst und den Medien zur Verfügung 

gestellt werden. > Es gab 2016 mehr Berichterstattungen, dies konnte man den 
Medien und der Webseite entnehmen.  

• Die Webseite ist oft nicht oder gar nicht auf dem aktuellen Stand. > Der Vorstand hat 

entschieden, dass eine neue Webseite auf der Basis einer neuen Software erstellt wird. 

Das Handling der alten Lösung ist sehr aufwändig ist. Die neue Lösung lässt zum 
dass man auch einfacher die Arbeit auf mehrere Köpfe verteilen kann. Die Software 
basiert auf Microsoft Office (speziell Word). Die PPH, Peter Göldi und Thomas 
Brosch werden uns unterstützen.  Nach Erstellen der Grundstruktur werden wir in 
einem grösseren Kreis weitere Vorschläge und die Aufgabenteilung besprechen. 

• Texte und Fotos aus den 2 Biedermeier-Journalen sollten in die Webseite integriert 
werden. > Alex Rohner hat die Druckvorlagen des Journals von der Druckerei 
erhalten. Die Seiten werden in der neuen Webseite aufgeschaltet. 

• Ein weiteres Vorstandsmitglied sollte für das Ressort Unterhaltungen / Aktivitäten 
zuständig sein. Dieses könnte dann auch kurzfristig angesagte Anlässe 
organisieren. > Der Vorstand hat diesen Vorschlag besprochen. Er sieht davon ab, 
dieses neue Ressort zu bilden. Aber wir Vorstandsmitglieder werden schneller bei  
kurzfristig an uns gelangte Anfragen Mitglieder für eine Mitarbeit oder Übernahme 
der gesamten Organisation gewinnen. 

• Der Präsident: soll mehr delegieren. > Als Frühpensionär hat der Präsident mehr 
Zeit, diesen oder jenen anzufragen wegen einer Entlastung sowie der Person 
vorschlagen, wer was wann wie machen sollte. 

• Die Marke Biedermeier wurde von der PPH geschützt und nicht vom Verein. 
• Ein neuer Tanz könnte einstudiert werden. Wie an der letzten HV bereits von Paul 

Weder mitgeteilt, wird er Abklärungen treffen. 
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• Reto Menzi bietet eine Klosterführung für den Verein an.  Eine Einladung erfolgt 
per Mail. >> Der Anlass fand im September 2016 statt. Vielen Dank, Reto! 

• Es sollten mehr Tanzproben stattfinden. > Es ist eine Zeitfrage und eine Frage, 
wieviel Paare wir zum Zweitpunkt x zusammenbringen. Vor der GV KBSG klappte 
es sehr gut. Aber noch ein Hinweis zum Probesaal: Albi Bolt hat das  
Kirchgemeindehaus vorgeschlagen.  

•  
Es werden keine weiteren Fragen zu den Ausführungen des Präsidenten gestellt. 

 
d. Protokoll der letztjährigen Hauptversammlung 

 
Das Protokoll wurde wie üblich nicht verschickt. Alex Rohner fasst die wichtigsten 
Punkte des Protokolls zusammen. 
 
Die Mitglieder genehmigen einstimmig das Protokoll der 21. HV vom 30. März 
2016. Dank an Edith Grand für die Verfassung des Protokolls. 
 

e. Jahresrechnung 2016 und Revisorenbericht 
 
Der Präsident erläutert die Rechnung 2016 des Vereins. 
 
Bilanz 
Auf den Bankkonten haben wir Fr. 85'170 (ohne Konto Häusernamen). Das Vermögen 
beträgt per 31.12.2016 Fr. 85'545 (Stand Vermögen per 1.1.2016 abzüglich dem 
Verlust von Fr. 947). 
 
Erfolgsrechnung:  
Ein kleiner Verlust von Fr. 947 ist leider entstanden, auch wenn der Biedermeier-
Sonntag fast kostenneutral durchgeführt werden konnte. 
 
Zur Erfolgsrechnung möchte ich noch folgende Punkte erwähnen: 
• Mitgliederbeiträge: Es zahlten nur 186 Mitglieder ihren Beitrag ein. Eveline Kobelt 

bearbeitet mit viel Fingerspitzengefühl gegen 20 Säumige. In diesem 
Zusammenhang: Der Vorstand wird im aufwind für neue Mitglieder werben, vor 
allem im Zusammenhang mit dem kommenden Fest. 

• Rückstellung Festboni 2018: Die meisten Fest-Boni werden erfreulicherweise nicht 
eingelöst. 

• Werbung/Internet: Ein Teil Werbung für Biedermeier-Sonntag, Druck Flyer, 
Pauschale Internet 

• Sponsoring  Fr. 300: Dank an Hern Schuler von der Brauerei Schützengarten! 
• Ertrag Vereinsaktivität: Fr. 1‘000 von KBSG 
• Sponsoring Biedermeier-Sonntag: Vor allem der Gemeinde Heiden ganz grossen 

Dank für finanzielle Unterstützung. Wertschätzung für das, was der Verein für 
Heiden macht. 

 
Es gibt keine Fragen zur Vereinsrechnung. Der Revisor Reto Eugster verliest den 
Revisionsbericht und nimmt Abstimmung über die Vereins-Rechnung 2016 und über die 
Entlastung des Vorstandes und der Kassierin vor. 
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Die Jahresrechnung 2016 wird einstimmig genehmigt und dem Vorstand und der 
Kassierin Entlastung erteilt. 
 
Der Präsident weist darauf hin, dass es aufgrund der Auslagen für Bad Steben 
voraussichtlich im 2017 ein Defizit gibt. Der Biedermeier-Sonntag sollte wie im 2016 
wiederum fast kostenneutral durchgeführt werden können. 
 

f. Mitgliederbeiträge 
 
Wie in den Vorjahren haben wir aus Kostengründen die Einladung zusammen mit der 
Bitte zur Einzahlung des Mitglieder-Beitrages 2017 verschickt. Selbstverständlich ist 
diese Rechnungsstellung vorbehältlich eines anders lautenden Entscheides der 
Hauptversammlung. 
 
Der Vorstand beantragt der Versammlung, für 2017 den Mitgliederbeitrag auf Fr. 25.— 
(mit dem Festbonus von Fr. 6.—) festzulegen. Ich verweise auf das Protokoll der letzten 
HV, an der wir den Beitrag für 2016 und 2017 genehmigten. Formell möchte der 
Vorstand trotzdem eine Abstimmung über den Beitrag 2017 vornehmen. Niemand 
stellt einen anderen Antrag. Der Präsident stimmt über den Antrag des Vorstandes, den 
Mitgliederbeitrag 2017 auf Fr. 25.— festzulegen, ab. 
 
Der Mitgliederbeitrag 2017 von Fr. 25.—wird einstimmig genehmigt. 
 
Der Präsident kommt auf den Antrag von Franz Bach vom letzten Jahr zurück. Sein 
Antrag, für 2018, den Beitrag zu erhöhen, wurde fast einstimmig angenommen. Der 
Präsident weist darauf hin, dass der Beitrag um Fr. 6.—erhöht wird, da es im 2018  
keinen Festbonus geben wird.  
 
Einzelne Mitglieder weisen darauf hin, dass diese Festlegung nicht auf der 
Traktandenliste aufgeführt wird und dass daher erst an der nächsten HV über den Beitrag 
2018 abgestimmt wird. Der Vorstand wird also einen Antrag an der nächsten HV stellen. 
 

g. Statutenrevision 
 
Es gab von den Mitgliedern keine Anträge. Auch der Vorstand beantragt keine 
Änderungen. 
 

h. Wahlen 
 
Edith Grand, Eveline Kobelt, Werner Meier und Alex Rohner stellen sich wiederum zur 
Wahl. Nochmals grossen Dank für eure tolle Mitarbeit. Es kann in globo abgestimmt 
werden. 
 
Die Mitglieder bestätigen einstimmig den Vorstand mit Edith Grand, Eveline 
Kobelt, Werner Meier und Alex Rohner für ein weiteres Jahr. 
 
Der Vorstand konstituiert sich selbst (dh. Aktuarin und Kassierin) Aus der Mitte des 
Vorstandes ist noch die Präsidentin bzw. Präsident zu wählen. 
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Alex Rohner stellt sich zur Wiederwahl. Es gibt keine weiteren Vorschläge. Die 
Abstimmung nimmt der Revisor Reto Eugster vor. 
 
Alex Rohner wird einstimmig als Präsident gewählt. 
 
Walter Kobler hat mit Schreiben vom 22. August 2016 seinen Rücktritt auf Ende des 
Vereinsjahr 2016 bekanntgegeben. Im Namen vom Vorstand dankt der Präsident  
Walter Kobler ganz herzlich für seine Revisionen, zusammen mit Reto Eugster. 
  
Der Vorstand schlägt der HV Peter Göldi als neuen Revisor vor. Der Präsident dankt 
ihm, dass er sich als 2. Revisor zur Verfügung stellt. Es werden keine weiteren 
Vorschläge gemacht. 
 
Peter Göldi wird einstimmig als Revisor gewählt. 
 
Reto Eugster stellt sich gerne ein weiteres Jahr als Revisor zur Verfügung. 
 
Reto Eugster wird für ein weiteres Jahr einstimmig bestätigt. 
 

i. Verschiedenes, Umfrage 
 
Umfrage: 
 
Habt ihr Fragen oder Anregungen? 
 
• Der Präsident informiert, dass ca. 800 alte Broschen im Archiv sind. Eine neue 

Festbrosche wird hergestellt, allenfalls für jedes Vereinsmitglied gratis. Dies wird 
das OK entscheiden. 

• Paul Weder: Ein neuer Flyer 2018 sollte bis zum Event Arenenberg hergestellt 
werden. Beim Bahnhof Heiden nachfüllen.  

• Esther Glanzmann: Fest-Plakate / - Banden aufstellen? Peter Göldi weist darauf 
hin, dass dies von der Polizei zeitlich limitiert ist. 

• Chris Novak: Bei der Ortseinfahrt werden die Hinweistafel von der Gemeinde 
verwaltet, nicht vom Verein. 

• Paul Weder: Man sollte prüfen, ob der Vereinsname geändert werden sollte, da 
der heutige Name etwas verwirrt, vor allem im Zusammenhang mit dem 
Biedermeier-Sonntag, neu Biedermeier Heiden. Der Vorstand prüft dies 
zusammen mit der PPH. 

 
Nochmals vielen Dank an euch Mitglieder für eure Unterstützung bei den 
Vereinsaktivitäten. Was macht ein Verein ohne ihre aktiven Mitglieder !! Damit 
beendige ich die 22. HV vom Verein Biedermeier-Fest Heiden! 
 
Anschliessend werden die Ausschnitte einiger Biedermeier-Filme gezeigt. 
 
 
Heiden, 31. März 2017 
 
 
Eveline Kobelt 


